

XXI Congreso de la Internacional Socialista

París, 8-10 noviembre 1999

Discurso de

TIMOTEO ZAMBRANO

Secretario General del Partido Accion Democratica, Venezuela

Verificar con la versión oral

**XXI CONGRESO DE LA INTERNACIONAL
SOCIALISTA , PARIS DEL 8 AL 10 DE
NOVIEMBRE
DE 1999 .-**

**DISCURSO DEL SENADOR TIMOTEO
ZAMBRANO
SECRETARIO GENERAL DEL PARTIDO ACCION
DEMOCRATICA DE VENEZUELA .-**

COMPANEROS Y COMPANERAS ,

DEBO AFIRMAR CON TRISTEZA QUE MIENTRAS AQUI EN ESTE GRAN FORO DE LA INTERNACIONAL SOCIALISTA DISCUTIMOS EL AVENIR DEL PROCESO GLOBALIZADOR EN EL SIGLO XXI , CUANDO EL CANCELLER DE ALEMANIA ENFATIZA QUE NUESTROS ESFUERZOS NO SOLO SON PARA GARANTIZAR UNA MEJOR VIDA PARA NUESTROS CIUDADANOS SINO PARA GARANTIZAR LA SEGURIDAD Y LA ESTABILIDAD DE NUESTROS NIETOS Y BIS-NIETOS , UNA REALIDAD POLITICA ENSOMBRESA A MI PAIS , AL CONTINENTE LATINOAMERICANO Y PORQUE NO DECIRLO , A LOS ASIATICOS Y AFRICANOS Y NOS COLOCA ANTE UNA DISYUNTIVA INCUESTIONABLE “ DEMOCRACIA O AUTORITARISMO ” .

ESTAMOS PERSUADIDOS , COMO SE HA DICHO AQUI EN EL DIA DE AYER , DE LA EXISTENCIA DEL LIBRE JUEGO DEL MERCADO Y ESO LO COMPARTIMOS , PERO EN LO QUE SI NO ESTAMOS DE ACUERDO ES QUE ESA LIBERTAD TENGA COMO CONSECUENCIA LA PERDIDA DE LA LIBERTAD POLITICA DE NUESTRO PUEBLO Y NUESTROS VALORES DEMOCRATICOS .

LAS PERVERSIONES DE ESE MERCADO QUE SON LAS QUE EN DEFINITIVA NOS VUELVE VICTIMAS Y ESCLAVOS , SIN QUE ELLO SIGNIFIQUE , QUE SE LE IMPIDA EL LIBRE DESARROLLO DE SUS CUALIDADES Y CALIDADES QUE POTENCIAN EL PROGRESO DE NUESTROS PAISES , NO OBSTANTE , ESTAS DEBEN IR ACOMPAÑADAS DE UN EFECTO SOCIAL CASCADA POR LO QUE UNA POLITICA DE SEGURIDAD SOCIAL DEBE ESTAR PROFUNDAMENTE IMBRICADA Y CONSUSTANCIADA CON LOS SECTORES PRIVADOS , ASI COMO , EN LOS PROGRAMAS DE DESARROLLO ECONOMICO DE NUESTROS ESTADOS .

HOY POR HOY , ESTAMOS ENFRENTADOS ANTE UN DILEMA YA QUE NO HAY DESARROLLO SOCIAL SIN DESARROLLO ECONOMICO , PERO TAMPOCO , HAY PROGRESO ECONOMICO SI NO HAY CONCIENCIA QUE PERMITA APUNTALAR Y PROFUNDIZAR EL DESARROLLO SOCIAL .

ESTE ES UN BINOMIO INSEPARABLE , ES UN MANDATO DE NUESTRA SOCIAL DEMOCRACIA DONDE EL INDIVIDUO ES NUESTRO OBJETIVO FUNDAMENTAL . ¿PARA QUE QUEREMOS PROGRESO Y DESARROLLO ECONOMICO SI CON ELLO ESTA CONSUSTANCIADO LA POBREZA Y LA MISERIA ? .

NOS LES QUEPA LA MENOR DUDA , QUE HA SIDO ESTA DISYUNTIVA LA QUE HA CONDUCIDO Y CONDENADO A NUESTROS PUEBLOS A PERDER LA CONFIANZA EN LA JUSTICIA , LA SOLIDARIDAD Y LA COOPERACION DE LOS SISTEMAS DEMOCRATICOS

LOS EFECTOS DE LA GLOBALIZACION , SIN PRETENDER NEGAR SUS BONDADES Y DESARROLLOS QUE ELLOS CONLLEVAN , HAN REPRESENTADO PARA

NUESTROS PUEBLOS , PARA LOS PAISES EN VIA DE DESARROLLO MAS HAMBRE Y DESOLACION QUE NUNCA , UNA DEUDA EXTERIOR QUE AGOBIA NUESTROS PRESUPUESTOS Y ABSORBE CERCA DEL 80 POR CIENTO DE LOS PROGRAMAS SOCIALES Y LA INVERSION , ADEMAS , DE CONDICIONAR EL SALARIO DE NUESTROS TRABAJADORES Y SU SEGURIDAD SOCIAL .

ESTE CUADRO , ADEMAS DE NUESTRAS MALAS ADMINISTRACIONES Y UNA CORRUPCION CERCENANTE HAN SIDO NO SOLO EL DETONANTE PARA UNA EXPLOSION SOCIAL EN NUESTROS PAISES SINO TAMBIEN UN VASO COMUNICANTE PARA LA DESCEPCION Y FRUSTRACION DE NUESTROS PUEBLOS EN EL SISTEMA POLITICO DEMOCRATICO Y EL CALDO DE CULTIVO DEL SURGIMIENTO DE LIDERAZGOS FACHISTAS Y MILITARISTAS CON TINTE POPULISTA QUE COMIENZA A RECORRER LOS PUEBLOS DE VUESTROS PAISES DESPERTANDO ESPERANZAS DE JUSTICIA . EN NUESTROS PAISES , TRATAN DE UTILIZAR LAS BONDADES Y FLEXIBILIDADES DE NUESTRAS INSTITUCIONES DEMOCRATICAS BORDEANDO O , MEJOR DICHO , CAMINANDO AL FILO DEL ESTADO DE DERECHO .

ESTE ES EL CASO DE MI PAIS Y ESTOY SEGURO QUE MUCHO DE USTEDES SE IDENTIFICARAN CON ESTA TRAGICA Y DRAMATICA REALIDAD QUE TIENDA A CONVERTIRSE EN ENFERMEDAD ENDEMICA PARA NUESTRA REGION DESPUES DE CRUENTAS LUCHAS CONTRA EL MILITARISMO QUE GOBERNO HASTA FINALES DE LOS OCHENTA EL CONTINENTE AMERICANO .

PARECIA QUE LA DECADA DE LOS NOVENTA ESTABA LLAMADA A CONVERTIRSE EN LA DECADA

DEMOCRATICA DE AMERICA LATINA ,
LAMENTABLEMENTE LA CORRUPCION , LOS MALOS
MANEJOS ADMINISTRATIVOS , LA FALTA DE
SOLIDARIDAD Y COOPERACION INTERNACIONAL
AUNADO A LOS EFECTOS PERVERSOS DEL PROCESO
GLOBALIZADOR , ECONOMICO , COMERCIAL Y
FINANCIERO ESTAN DANDO AL TRASTE CON EL
PROCESO DE FORTALECIMIENTO DEMOCRATICO DE
LA REGION .

HOY POR HOY , EN LOS UMBRALES DEL SIGLO
XXI , LOS PARTIDOS SOCIALDEMOCRATAS DEL
CONTINENTE LATINOAMERICANO COMENZAMOS
NUEVAMENTE A ENFRENTAR LAS CORRIENTE
MILITARISTAS QUE FURTIVAS HAN VISTO NO SOLO
EN EL INDIVIDUALISMO SINO EN LA FALTA DE
SOLIDARIDAD INTERNACIONAL , LA BRECHA
NECESARIA PARA INYECTARNOS EL VIRUS DEL
AUTORITARISMO , UN AUTORITARISMO CON
FACHADA DEMOCRATICA QUE COMIENZA A ROER
LAS BASES DE NUESTRAS INSTITUCIONES POLITICAS .

NO CREO QUE NINGUNO DE USTEDES DUDEN
QUE TANTO EN AMERICA LATINA COMO EN MI PAIS
VIVIMOS PROCESOS DE CAMBIO PUES LA VIGENCIA
DE LA DEMOCRACIA NO ADMITE MEDIATIZACIONES ,
POR TANTO , QUIERO ALERTAR A USTEDES
COMPANEROS DELEGADOS , SOBRE UNA TENDENCIA
PERVERSA QUE EXISTE EN NUESTRA REGION Y SE
DIRIGE HACIA LA INSTAURACION DE DEMOCRACIAS
AUTORITARIA, EN EL QUE LA LEGITIMIDAD VIENE
POR LA VIA DE LA PARTICIPACION ELECTORAL ,
ASAMBLEARIA O PLEBISCITARIA PERO SUS
MECANISMOS NO TIENEN EL EQUILIBRIO QUE DA LA
DIVISION DE PODERES Y MEENOS AUN LA
TRANSPARENCIA DE TODO PROCESO DEMOCRATICO .

LAS DEMOCRACIAS AUTORITARIAS TIENDEN A QUE EL LIDERAZGO SEA PERSONAL PARA GOBERNAR A SU LIBRE ALBELDRIO YA QUE EN SU PERSONA SE ENCARNA A LA NACION , SON NACIONALISTAS Y EXPERTOS EN EXPLOTAR LAS FRUSTRACIONES Y EL DESCONTENTO POPULAR EN EL SISTEMA DEMOCRATICO .

LA SUPUESTA REVOLUCION TAN ANUNCIADA POR EL COMANDANTE CHAVEZ EN VENEZUELA TIENE ADEMAS COMO BASE DE SUSTENTACION LA REDACCION DE UNA NUEVA CONSTITUCION DISENADA PARA CONTROLAR LA SOCIEDAD PUES EN ELLA NO SOLO OPERAN CONTROLES EN LAS AREAS ECONOMICAS , POLITICAS MILITARES , JUDICIALES COMERCIALES Y SOCIALES SINO QUE ESTOS CONTROLES VAN DIRIGIDOS HA SER EJERCIDOS POR LA FIGURA DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA Y A TRAVES DE EL , INSTANCIAS NO ELECTAS , OIGANLO BIEN COMPANEROS DELEGADOS , INSTANCIAS NO ELECTAS QUE CONSTITUYEN CONSEJOS : CONSEJO DE ESTADO Y DEFENSA , CONSEJO FEDERAL , CONSEJO DE PLANIFICACION ESTATAL Y CONSEJO LOCAL , PERO LO MAS IMPORTANTE , LOS MIEMBROS DE ESTO CONSEJOS SON DESIGNADOS POR EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA , EN POCAS PALABRAS , ES UNA CONSTITUCION DISENADA PARA CONTROLAR Y EJERCER EL PODER PERO NO PARA EL CAMBIO , LA TRANFORMACION Y LA MODERNIZACION QUE REQUIERE VENEZUELA .

QUIERO LLAMAR LA ATENCION A LA INTERNACIONAL SOCIALISTA Y ALERTAR A MIS COMANEROS DELEGADOS , EL RIEZGO POR EL QUE ATRAVIESA LA DEMOCRACIA VENEZOLANA , UNA DE LAS MAS ANTIGUAS DEL CONTINENTE AMERICANO QUE SE SOLIDARIZO Y ENFRENTO DE

MANERA DECIDIDA LAS DICTADURAS MILITARES ALLI ENQUISTADAS Y QUE ACOGIO CON DESPRENDIMIENTO Y ALTRUISMO A MILES DE ASILADOS POLITICOS COMO CONSECUENCIA A LA REPRESION DE ESOS REGIMENES ESPUREOS .

HOY REQUERIMOS DE VUESTRA COMPRESION Y SOLIDARIDAD , UNA SOLIDARIDAD MILITANTE QUE SEA ADEMAS UN ANTIDOTO AL AUTORITARISMO QUE SE PRETENDE INSTALAR UNA VEZ MAS VESTIDO DE DEMOCRACIA EN LA REGION .

QUIERO DESCORRER EL VELO DEMOCRATICO CONQUE SE ENCUBRE EL COMANDANTE CHAVEZ Y TRATA "POR AHORA" DE MOSTRARSE AL MUNDO INTERNACIONAL RESPETUOSO DE LAS REGLAS DEMOCRATICAS Y SUS VALORES .

ES UN AXIOMA POLITICO QUE QUIEN CONSPIRA CONTRA LAS INSTITUCIONES DEMOCRATICAS NO PUEDE SER DEMOCRATA POR CONVENCIMIENTO . QUIEN ESTA CONSUSTANCIADO EDUCATIVA Y PSICOLOGICAMENTE CON EL AUTORITARISMO MILITAR NO PUEDE SER FLEXIBLE Y DEMOCRATICO .

EL DEMOCRATA MIS APRECIADOS COMPANEROS SE FORMA Y CUANDO NO , SU PROPIA NATURALEZA LO AFERRA AL CONCEPTO DEL RESPETO Y LA LIBERTAD , ADEMAS , QUE EN EL AUTORITARIO LA ORDEN SUSTITUYE AL DIALOGO Y EL CONSENSO .

EL DEMOCRATA NO HACE DE LA DISCIPLINA MILITAR UNA CONSIGNA O UNA FORMA DE VIDA INSTITUCIONAL NI SOMETE A LAS INSTITUCIONES Y PROGRAMAS DEL ESTADO A SUS PROPIOS BEMEFICIOS SOBRE EL MANDO CIVIL .

EN VENEZUELA LOS HOMBRES QUE HAN FORMADO O FORMAN ACUALMENTE LAS FUERZAS ARMADAS SON LAS QUE DIRIGEN TODAS LAS INSTITUCIONES DEL ESATADO VENEZOLANO PASANDO POR MINISTROS , VICE-MINISTROS , DIRECTORES GENERALES , GOBERNADORES , EMBAJADORES , ETC , EN OTRAS PALABRAS , EL SECTOR MILITAR ES EL PRIVILEGIADO .

EN LA CONSTITUCION QUE ESPERA APROVAR LA CONSTITUYENTE A LAS CARRERAS , EXISTE CLARMENTE UNA CONFUSION EN EL USO DE LAS CORRIENTE PROGRAMATICAS Y SE EVIDENCIA DESBALANCIADO Y CONTRADICTORIO . POR UN LADO , PROMUEVEN VALORES DE MERCADO Y POR EL OTRO , CREAN INSTANCIAS DE CONTROL COMO EL CONSEJO DE ESTADO Y EL CONSEJO DE SEGURIDAD Y DEFENSA AL QUE SE LE DA RANGO CONSTITUCIONAL , POR LA OTRA DEFINEN DERECHOS DE DIFICIL CUMPLIMIENTO COMO EL RELATIVO A LAS PRESTACIONES SOCIALES , PERO RESTRINGEN LA POSIBILIDAD DE PONER EN MANOS DE LOS VENEZOLANOS MECANISMOS PARA GENERAR RIQUEZA .

PROMUEVE DERECHOS DE AVANZADA EN LA CONSTITUCION CIUDADANA COMO EL ACCESO A LA JUSTICIA , A LA ACCION DE AMPARO , EL HABEAS DATA , EL DERECHO AL DEBIDO PROCESO , PERO LOS DEBILITA EN LOS TITULOS "DE LA SEGURIDAD DE LA NACION" Y "DE LOS ESTADOS DE EMERGENCIA" . BUSCA EL LIBRE MERCADO PERO AL MISMO TIEMPO LO CONTROLA . PROMUEVE LA LIBRE INICIATIVA PERO LA SUBORDINA AL "INTERES SOCIAL".

HABLA DE PLURALISMO PERO ROMPE LA SUBORDINACION DEL PODER MILITAR AL PODER

CIVIL AL QUITAR LA POSTESTAS DE LOS ASCENSO MILITARES AL CONGRESO Y LE ATRIBUYE AL PRESIDENTE UNA NUEVA FUNCION DE "COMANDANTE SUPREMO" DE LAS FUERZAS ARMADAS A LAS QUE CENTRALIZA EN UNA SOLA UNIDAD CON TAREAS DE MANTENIMIENTO DEL ORDEN INTERNO . ES SIN DUDA ALGUNA , LA DOCTRINA DE LA SEGURIDAD NACIONAL PUESTA EN BOGA EN LOS ANOS SESENTA LA QUE RECOGE ESTE PROYECTO DE CONSTITUCION .

LA ORGANIZACION EN UN TRATADO DE LA FF.AA DE LA AMERICA LATINA Y EL CARIBE O ESPECIE DE OTAN LATINOAMERICANA PROPUESTA POR EL COMANDANTE CHAVEZ NO ES MAS QUE UNA CORTINA DE HUMO PARA REGIONALIZAR Y ACTUALIZAR LA DOCTRINA DE SEGURIDAD NACIONAL . DEFINITIVAMENTE ES UNA PROPUESTA DE CONSTITUCION QUE NO VA DIRIGIDA AL CIUDADANO SINO A LA CONCENTRACION DEL PODER

NO NOS QUEDA LA MENOR DUDA QUE ESTE PROYECTO DE CONSTITUCION DESAPROVECHO E IGNORO LOS AVANCES INSTITUCIONALES DEL PAIS . EN SU AFAN DE CONTROLAR Y NEGAR TODO , OBVIAN PROCESOS QUE ESTAN EN MARCHA Y PRETENDEN ESTABLECER UNA SUERTE DE CAMISA DE FUERZA A LA POSIBILIDAD DE INCORPORAR AL PUEBLO A LOS PROCESOS DE MODERNIZACION . REFUERZA EL ESTILO PASIVO Y EXTERNO PARA REFERIRSE AL PUEBLO CUANDO ESTE YA ESTA MADURO PARA INCORPORARSE A LA MODERNIZACION BAJO EL CRITERIO DE LA AUTODETERMINACION .

A PESAR QUE ESTE PROYECTO RECLAMA UN CARACTER NACIONAL Y AUTOCTONO , SOLO SE CENTRA EN DESARROLLAR LOS MECANISMOS DE MANDO Y DE SANCION PARA MANTENERSE EN EL PODER . EL PUEBLO NO ASUME UN ROL PROTAGONICO REAL A PESAR DE QUE SE HABLA DE LA "DEMOCRACIA PARTICIPATIVA", EL PUEBLO SOLO EXISTE PARA LEGITIMAR LAS DECISIONES TOMADAS EN LA CUSPIDE .

PARA EL PARTIDO ACCION DEMOCRATIA QUE HA SIDO PROMOTOR DE LA MODERNIZACION DEL PAIS ,UN PROYECTO DE ESTE TIPO , UNA OFERTA A DESTIEMPO DESDE EL PUNTO DE VISTA PROGRAMATICO , ES UNA OPCION PARA UNA DISCUSION TEMATICA QUE CONFRONTE UNA VISION DE DESARROLLO DEL PAIS Y ABRA LA POSIBILIDAD DE CANALIZAR LA ESPERANZA POPULAR DE INCORPORACION AL DESARROLLO .

RECONOCEMOS QUE EN EL SENO DE LA INTERNACIONAL SOCIALISTA EXISTE UN DEBATE SOBRE EL ESTADO Y LA CIUDADANIA EN EL QUE EL PARTIDO FRANCES EN SU MONOGRAFIA "HACIA UN MUNDO MAS JUSTO" AFIRMA : "SI QUEREMOS LOS PAPELES RESPECTIVOS DEL ESTADO Y DEL MERCADO TENEMOS QUE VOLVER A LO ESENCIAL : EL SOCIALISMO ES FUNDAMENTALMENTE LA IDEA DE SOBERANIA COLECTIVA QUE PRETENDE ASEGURAR LA PLENITUD INDIVIDUAL . EL SOCIALISMO MODERNO TIENE QUE SER DEFORMA EXPLICITA UNA TEORIA DE LA CIUDADANIA" .

ES IMPORTANTE DESTACAR QUE ACCION DEMOCRATICA EN 1947 INTRODUCE UNA TEORIA DEL CIUDADANO POR LA QUE AL DECIR DEL PPROFESOR LUIS CASTRO LEIVA "HACE QUE LA CONCIENCIA

ES IMPORTANTE DESTACAR QUE ACCION DEMOCRATICA EN 1947 INTRODUCE UNA TEORIA DEL CIUDADANO POR LA QUE AL DECIR DEL PPROFESOR LUIS CASTRO LEIVA "HACE QUE LA CONCIENCIA INDIVIDUAL DE TODO HOMBRE SEA LA SEDE FUNDAMENTAL DE SU LIBERTAD Y QUE AL EXPRESARSE EXPRESE SU LIBERTAD DE PENSAMIENTO Y PUEDA ESCOGER EL DESTINO QUE EL QUIERE DARSE EN LA REPLUBLICA".

¿ CUAL ES LA TEORIA DEL CIUDADANO QUE PROPONE EL PROYECTO DE CONSTITUCION DEL COMANDANTE CHAVEZ EN VENEZUELA? . EN NUESTRO CRITERIO SUPONE UNA VISION EN LA QUE SE OBLIGA A LAS PERSONAS A SER LIBRE A PESAR DE ELLOS MISMOS MEDIANTE MECANISMOS ASAMBLEARIOS Y AUTOCRATICOS POR UNA VANGUARDIA EN LA TRADICION MARXISTA PERO SIN DOTAR AL CIUDADANO DE LOS MECANISMOS REALES PARA QUE ESTE ASUMA UN PROCESO AUTONOMO DE CREACION .

PARA ACCION DEMOCRATICA LA TEORIA DEL CIUDADANO PASA POR COLOCAR EN EL CIUDADANO LOS MECANISMOS INSTITUCIONALES PARA SU AUTODETERMINACION A TRAVES DE LA POSIBILIDAD DE GENERAR RIQUEZA POR SI MISMO , LA EDUCACION Y LA SOLIDARIDAD , MEDIANTE UNA NUEVA CONSTRUCCION DE NUESTRA TRADICION CIVICO-REPUBLICANA , EN UN CONSTEXTO DE DIVISION DE PODERES Y UNA POLITICA CON SENTIDO ETICO .

FINALMENTE COMPANEROS , COMO INTEGRANTE DE LA NUEVAS GENERACIONES DE ACCION DEMOCRATICA , LA INTERNACIONAL SOCIALISTA Y COMO SECRETARIO GENERAL DEL

PARTIDO , ASUMO ANTE USTEDES EL COMPROMISO Y
EL DESAFIO DE MODERNIZAR EN EL MARCO DE LOS
IDEALES Y VALORES DEL SOCIALISMO
DEMOCRATICO A ACCION DEMOCRATICA Y CON EL
LA RECONQUISTA DEL PODER .